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RESPONDEN CARSTENS Y CORDERO  

 

EL NOBEL NI SABE:  CARSTENS Y 
CORDERO 

 

¡DOBLE CAMPAL!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* RECONOCEN DÉFICIT EN EDUCACIÓN ESPECIAL 

REFORMA: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN AGRADECIÓ A LOS DIPUTADOS QUE, A PESAR 

DE LOS RECORTES DE GASTO OPERATIVO EN EL PRESUPUESTO PARA GRUPOS 

VULNERABLES SE INCREMENTARA A 2 MIL 700 MILLONES DE PESOS PARA 2010, Y AFIRMÓ 

QUE DESCONOCÍA QUE NO EXISTIERA LA EDUCACIÓN ESPECIAL MÁS ALLÁ DE LA PRIMARIA, 
POR LO QUE PROMETIÓ TRABAJAR PARA QUE LOS NIÑOS CON DISCAPACIDAD ESTUDIEN 

SECUNDARIA, PREPARATORIA Y HASTA LA UNIVERSIDAD. AL RESPECTO, INSTRUYÓ A LOS 

TITULARES DEL DIF, DE LA SEP Y SEDESOL PARA QUE GENEREN OPORTUNIDADES PARA 

LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD. 

DE ACUERDO CON DATOS DE LA SEP, A TRAVÉS DE LAS UNIDADES DE SERVICIO Y APOYO A 

LA EDUCACIÓN REGULAR Y EN LOS CENTROS DE ATENCIÓN MÚLTIPLE SE ATIENDE A 20 MIL 

592 ESTUDIANTES SORDOS, PERO EN LAS ESCUELAS REGULARES SE CARECE DE PERSONAL 

QUE CONOZCA LA LENGUA DE SEÑAS Y BRINDE TERAPIA DE LENGUAJE. (LA JORNADA 16, 

REFORMA 17-A, MILENIO 7, LA CRÓNICA 3, EL ECONOMISTA PP Y 5, LA PRENSA 5) 

* PREMIO NACIONAL DE DEPORTES PARA ATLETA PARALÍMPICO 

REFORMA: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN GIRÓ INSTRUCCIONES PARA QUE EL 

DEPORTISTA PARALÍMPICO AARÓN GORDIÁN TAMBIÉN RECIBA HOY EL PREMIO NACIONAL 

DE DEPORTES. CABE DESTACAR QUE DESDE QUE SE INSTITUYÓ EN 1975, LOS GANADORES 

SIEMPRE HAN SIDO ELEGIDOS POR UN JURADO INSACULADO; JAMÁS EL MANDATARIO LO 

HABÍA OTORGADO DIRECTAMENTE. PERO ESTE AÑO, EL ATLETA SOBRE SILLA DE RUEDAS 

FUE CANDIDATO, PERO EL JURADO NO LO CONSIDERÓ Y CALDERÓN, JUNTO CON SU 

ESPOSA, MARGARITA ZAVALA, DECIDIERON DÁRSELO CON BASE EN SU CURRÍCULUM.  

EL PREMIADO, GORDIÁN, REVELÓ QUE EL TITULAR DE CONADE, BERNARDO DE LA GARZA, 
LE DIJO QUE EL JURADO LE DIO EL RESULTADO, PUES EL GALARDÓN PARA ESTA CATEGORÍA 

ESTABA PENDIENTE, PERO “EL SEÑOR PRESIDENTE CALDERÓN Y SU ESPOSA LO 

DECIDIERON. SON ELLOS QUIENES OTORGARON EL RECONOCIMIENTO”. OTROS 

DEPORTISTAS QUE RECIBIRÁN HOY ESTA PRESEA SON: PAOLA ESPINOSA, ÉDER SÁNCHEZ, 
JOAQUÍN CAPILLA Y CUAUHTÉMOC BLANCO; ASÍ COMO EL ENTRENADOR RAFAEL ALARCÓN 

Y EL PROMOTOR ANTONIO ARGÜELLES. (REFORMA 19-CANCHA, METRO 29-DEPORTES, 

EL SOL DE MÉXICO 2-DEPORTES, LA PRENSA 27-DEPORTES) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/12REF201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF201109
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* AFINAN DETALLES PARA SUCESIÓN EN EL IPN 

LA JORNADA: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, DESCARTÓ 

QUE SE REALICEN MODIFICACIONES A LA LEY ORGÁNICA DEL IPN PARA QUE LA COMUNIDAD 

ACADÉMICA PARTICIPE EN LA DESIGNACIÓN DE SU DIRECTOR, PUES NO OBSERVA EN EL 

ÁNIMO DE ESA COMUNIDAD “QUE ESE TEMA SEA DE ESPECIAL RELEVANCIA”, POR LO CUAL 

EL PRESIDENTE ASUMIRÁ LA RESPONSABILIDAD DE ESE NOMBRAMIENTO. ASIMISMO, 
ASEVERÓ QUE TIENE QUE SER UN POLITÉCNICO QUIEN PRESIDA LA INSTITUCIÓN AL 

TERMINAR LA ADMINISTRACIÓN DE ENRIQUE VILLA RIVERA. 

POR OTRA PARTE, DESCARTÓ QUE ALGUNOS CANDIDATOS, COMO LUIS EDUARDO ZEDILLO, 
HERMANO DEL EX PRESIDENTE ERNESTO ZEDILLO, O RICARDO GARCÍA, MÉDICO PERSONAL 

DE FELIPE CALDERÓN, TENGAN VENTAJAS ESPECIALES SOBRE LOS DEMÁS CANDIDATOS. 

(LA JORNADA 37, OVACIONES 4, EL FINANCIERO 31) 

* INAUGURAN INFRAESTRUCTURA EN EL IPN 

REFORMA: DURANTE LA INAUGURACIÓN DEL NUEVO EDIFICIO DE FARMACOLOGÍA Y 

FISIOLOGÍA DE LA ESCUELA SUPERIOR DE CIENCIAS BIOLÓGICAS DEL IPN, EL SECRETARIO 

DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, RECONOCIÓ QUE EL PAÍS DEMANDA MAYOR 

COBERTURA Y CALIDAD EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR, SOBRE TODO, LA ENFOCADA A LA 

FORMACIÓN DE CIENTÍFICOS Y TÉCNICOS. AGREGÓ QUE NO SÓLO ES NECESARIO AMPLIAR 

LA COBERTURA EN EDUCACIÓN SUPERIOR, SINO ELEVAR LA CALIDAD EDUCATIVA Y 

RECONOCIÓ LA VANGUARDIA CON LA QUE EL POLITÉCNICO HA PREPARADO A SUS 

ESTUDIANTES. 

EN TANTO, EL DIRECTOR DEL IPN, ENRIQUE VILLA RIVERA, INDICÓ QUE A PESAR DE QUE EL 

PRESUPUESTO QUE RECIBIRÁ EL INSTITUTO PARA EL PRÓXIMO AÑO NO RESOLVERÁ TODOS 

LOS PROBLEMAS DE LA INSTITUCIÓN, PERO SÍ CONTRIBUIRÁ, DE ALGUNA MANERA, A SEGUIR 

AMPLIANDO LA COBERTURA Y LA PRESENCIA DEL POLITÉCNICO EN MÁS ESTADOS. “CON 

ESE PRESUPUESTO VAMOS A SEGUIR AVANZANDO, AUNQUE NO A LA VELOCIDAD QUE 

PUDIÉRAMOS IR SI TUVIÉRAMOS MÁS RECURSOS”, EXPRESÓ. (REFORMA 17-A, EL 

FINANCIERO 6, EL ECONOMISTA 35, LA CRÓNICA 40) 

* GIRA DE TRABAJO POR JALISCO 

EL SOL DE MÉXICO: DURANTE UNA VISITA RELÁMPAGO POR GUADALAJARA, EL 

SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, RECONOCIÓ LA GRAVE 

SITUACIÓN POR LA QUE PASA EL SISTEMA DE EDUCACIÓN EN MÉXICO Y HABLÓ DE LA 

NECESIDAD DE UNA REFORMA EDUCATIVA, DE LA QUE DIO A CONOCER MÁS DETALLES Y 

AVANCES. ASIMISMO, ANUNCIÓ QUE LA PRUEBA ENLACE CONTINUARÁ APLICÁNDOSE, 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04REF201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07SOL201109
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ADEMÁS DE QUE SE AMPLIARÁ A TODOS LOS GRADOS Y SE CONTINUARÁN INFORMANDO SUS 

RESULTADOS AÑO CON AÑO. (EL SOL DE MÉXICO 1 Y 5-REPÚBLICA) 

* HUELGA EN EL COLEGIO DE BACHILLERES 

REFORMA: LA JUNTA FEDERAL DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE DETERMINÓ QUE SERÁ 

HASTA EL 1 DE DICIEMBRE CUANDO SE REALICE LA AUDIENCIA PARA RESOLVER SI LA 

HUELGA EN EL COLEGIO DE BACHILLERES ES LEGAL O NO. ANTE ESTA SITUACIÓN, EL 

GREMIO SOLICITÓ QUE EN LO QUE SE CUMPLE EL PLAZO, SE LLEVEN A CABO 

NEGOCIACIONES Y QUE EL COLEGIO HAGA UNA VERDADERA PROPUESTA DE SOLUCIÓN AL 

CONFLICTO. 

LA JORNADA: EN TANTO, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, 
ACLARÓ QUE LA DEPENDENCIA ESTÁ EN DISPOSICIÓN DE “LLEGAR A ACUERDOS, PERO 

NUNCA DE VIOLENTAR EL ORDEN JURÍDICO”, EN REFERENCIA A LA DISTRIBUCIÓN DE LOS 

112 MILLONES DE PESOS QUE LOS TRABAJADORES EXIGEN QUE SEAN CANALIZADOS PARA 

LA NIVELACIÓN SALARIAL. (REFORMA 1-CIUDAD, LA JORNADA 37, EL FINANCIERO 17, LA 

JORNADA 37) 

* FAEB TENDRÁ MÁS RECURSOS QUE LA SEP 

EXCÉLSIOR: LAS ASIGNACIONES PRESUPUESTALES DE 2010 PARA EL FONDO DE 

APORTACIONES A LA EDUCACIÓN BÁSICA Y NORMAL SUPERAN AL PRESUPUESTO QUE 

RECIBIRÁ LA SEP EN EL MISMO AÑO, PUES A LA DEPENDENCIA SE LE OTORGARON 210 MIL 

328 MILLONES DE PESOS, MIENTRAS QUE EL FONDO RECIBIRÁ 234 MIL 357 MILLONES DE 

PESOS, CANTIDAD QUE, ADEMÁS, REPRESENTA SEIS POR CIENTO MÁS DEL PRESUPUESTO 

QUE LE ASIGNARON EN 2009. (PÁG. 5-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* FALLECE JORGE BRISEÑO TORRES, EX RECTOR DE LA U DE G 

LA JORNADA: CARLOS JORGE BRISEÑO TORRES, QUIEN FUE DESTITUIDO DE LA RECTORÍA 

DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA EL AÑO PASADO, FUE ENCONTRADO MUERTO ESTE 

JUEVES EN EL BAÑO DE SU CASA, CON UN BALAZO EN LA CABEZA, INFORMÓ LA 

PROCURADURÍA GENERAL DE JUSTICIA DEL ESTADO. ALREDEDOR DE LAS 16:30 HORAS, 
EL CENTRO INTEGRAL DE COMUNICACIONES DE LA POLICÍA MUNICIPAL DE ZAPOPAN 

RECIBIÓ EL REPORTE DE QUE HABÍA UN HOMBRE HERIDO CON ARMA DE FUEGO EN EL 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/09REF201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11EXC201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR201109
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DOMICILIO MARCADO CON EL NÚMERO 698 DE LA AVENIDA PASEO SAN ARMANDO, EN EL 

FRACCIONAMIENTO VALLE REAL, EN DICHA DEMARCACIÓN. 

PARAMÉDICOS DE LA CRUZ VERDE ZAPOPAN NORTE HALLARON A BRISEÑO TORRES AÚN 

CON VIDA, AUNQUE MURIÓ MINUTOS DESPUÉS, DIO A CONOCER EL COMANDANTE DE LA 

POLICÍA MUNICIPAL MARCO AURELIO DEL TORO. PERSONAL DEL INSTITUTO JALISCIENSE 

DE CIENCIAS FORENSES ACUDIÓ AL DOMICILIO Y CERCA DE LAS 18 HORAS EL CADÁVER FUE 

LLEVADO AL SERVICIO MÉDICO FORENSE. AUNQUE NO SE HA CONFIRMADO, FUENTES 

POLICIALES SOSTUVIERON QUE SE ENCONTRARON MENSAJES, CUYO CONTENIDO NO FUE 

DIVULGADO. 

EN ESTE MISMO TENOR, AMIGOS DE BRISEÑO TORRES AFIRMARON QUE EL EX RECTOR NO 

SUPERÓ HABER SIDO DESTITUIDO HACE 15 MESES, Y UNO AFIRMÓ QUE DÍAS ANTES ESTUVO 

HOSPITALIZADO POR UNA FUERTE DEPRESIÓN. EL RECTOR SUPLENTE DE LA UNIVERSIDAD, 
MARCO ANTONIO CORTÉS GUARDADO, EMITIÓ UN COMUNICADO EN EL QUE EXPRESÓ SUS 

CONDOLENCIAS Y SU CONSTERNACIÓN. EN TANTO, EL GOBERNADOR EMILIO GONZÁLEZ 

MÁRQUEZ CANCELÓ UNA ACTIVIDAD VESPERTINA. (LA JORNADA 30, MILENIO 28, LA 

CRÓNICA 11, EXCÉLSIOR 28, EL FINANCIERO 31, EL ECONOMISTA 2 Y 36, EL SOL DE 

MÉXICO PP Y 1-REPÚBLICA, OVACIONES PP Y 6, LA RAZÓN PP Y 6) 

* FORO INTERNACIONAL DE OBESIDAD INFANTIL 

LA JORNADA: EN EL TERCER Y ÚLTIMO DÍA DE FORO INTERNACIONAL DE OBESIDAD 

INFANTIL, EXPERTAS EN NUTRICIÓN, COMO EULALIA GARRIDO, ESPECIALISTA DEL 

HOSPITAL DE PEDIATRÍA DEL CENTRO MÉDICO SIGLO XXI; SONIA HERNÁNDEZ, DEL 

INSTITUTO NACIONAL DE SALUD PÚBLICA; Y LA NUTRIÓLOGA BEATRIZ BOULLOSA, 
SEÑALARON QUE LA INDUSTRIA DE ALIMENTOS “CHATARRA” Y LAS COMPAÑÍAS 

REFRESQUERAS HAN MOSTRADO UNA “FUERTE RESISTENCIA” A SALIR DE COOPERATIVAS Y 

TIENDAS ESCOLARES, PESE A LA PREVALECÍA DE OBESIDAD Y SOBREPESO EN LOS NIÑOS. 
ASIMISMO, AÑADIERON QUE LOS DESAYUNOS ESCOLARES DEL DIF TIENEN “UNA ALTA 

DENSIDAD DE CALORÍAS” Y NO RESPONDEN A LAS NECESIDADES ALIMENTICIAS, QUE LA 

EDUCACIÓN FÍSICA EN LAS ESCUELAS ES DEFICIENTE. 

EN TORNO AL TEMA, SONIA HERNÁNDEZ HABLÓ DE LOS RESULTADOS DE UN ESTUDIO 

SOBRE HÁBITOS ALIMENTICIOS Y ACTIVIDAD FÍSICA EN LAS ESCUELAS, DONDE SUBRAYÓ 

QUE LAS AUTORIDADES EDUCATIVAS CARECEN DE CONTROL SOBRE EL COMERCIO 

INFORMAL QUE SE INSTALA AFUERA DE LOS COLEGIOS, Y QUE REGULARMENTE VENDEN 

ALIMENTOS “CHATARRA”. INDICÓ QUE EN LAS COOPERATIVAS ESCOLARES NO HAY 

DISPONIBILIDAD DE ALIMENTOS RECOMENDABLES, COMO FRUTAS Y VERDURAS, NI SIQUIERA 

AGUA  PARA EL CONSUMO DE MENORES.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02JOR201109
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POR SU PARTE, BEATRIZ BOULLOSA COMENTÓ SOBRE LA ACTIVIDAD FÍSICA EN UN MUNDO 

ELECTRÓNICO, DONDE LA OBESIDAD ESTÁ VINCULADA AL SEDENTARISMO, PRODUCTO DEL 

ESQUEMA DE LAS CONDICIONES DE LA VIDA URBANA. POR EJEMPLO, EN LA POBLACIÓN 

MEXICANA SE ESTIMA QUE POR CADA HORA QUE SE VE LA TV SE INCREMENTA 12 POR 

CIENTO EL RIESGO DE OBESIDAD EN LOS NIÑOS DE NUEVE A 16 AÑOS. EN TANTO, EULALIA 

GARRIDO PRESENTÓ ALGUNOS AVANCES DEL PROGRAMA PREVENIMSS, QUE “CUANDO 

MENOS HA DETENIDO EL AVANCE” QUE TENÍA EL SOBREPESO Y OBESIDAD EN 

ADOLESCENTES. (PÁG. 39) 

* INSTALAN COMITÉ INTERNACIONAL SOBRE CUMBRE DE LA JUVENTUD 

LA CRÓNICA: PRISCILA VERA HERNÁNDEZ, DIRECTORA DEL INSTITUTO MEXICANO DE LA 

JUVENTUD, SEÑALÓ QUE EXISTE UN MARCADO DESENCANTO Y DESINTERÉS DE LOS 

JÓVENES HACIA LOS LEGISLADORES. DESPUÉS DE INSTALAR EL COMITÉ INTERNACIONAL 

DE LA CONFERENCIA MUNDIAL DE JUVENTUD, DIJO QUE, MÁS QUE SER APÁTICOS, LOS 

JÓVENES NO ESTÁN PARTICIPANDO EN LAS ESTRUCTURAS FORMALES NI INSTITUCIONALES 

DE GOBIERNO, PERO SÍ ESTÁN ACTIVOS DESDE LA SOCIEDAD CIVIL. 

DESTACÓ QUE UN RECIENTE ESTUDIO SOBRE LAS EXPECTATIVAS LEGISLATIVAS DE LOS 

JÓVENES REVELÓ QUE TIENEN LA PERCEPCIÓN DE QUE LOS DIPUTADOS “SON UNOS FLOJOS 

QUE SE LA PASAN DURMIENDO O PELEANDO”. ADEMÁS, ADVIRTIÓ QUE SI LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS CONTINÚA EN LA MISMA DINÁMICA, LOS JÓVENES “NO VAN A CAMBIAR LA 

PERCEPCIÓN QUE TIENEN DE SUS LEGISLADORES”. POR OTRA PARTE, AFIRMÓ QUE UNO DE 

LOS OBJETIVOS DEL COMITÉ ES DAR VISIBILIDAD A LOS JÓVENES EN LA AGENDA 

INTERNACIONAL DE DESARROLLO. 

VERA HERNÁNDEZ APUNTÓ QUE EN LOS ÚLTIMOS DIEZ AÑOS LA POBLACIÓN JUVENIL SE HA 

INCREMENTADO DE MANERA SIGNIFICATIVA, LO QUE HA GENERADO UN AUMENTO EN LA 

BRECHA EDUCATIVA, LA MORTALIDAD MATERNA, LOS EMBARAZOS EN ADOLESCENTES Y EL 

AUMENTO EN LOS CONTAGIOS DEL VIH SIDA. POR ELLO, INDICÓ QUE ES NECESARIO 

CONSTRUIR UN GRAN MOVIMIENTO A FAVOR DE LA JUVENTUD, QUE SUME VOLUNTADES, 
RECOGIENDO IDEAS, PROPUESTAS Y COMPROMISOS DE JÓVENES, GOBIERNOS Y ACTORES 

SOCIALES RELEVANTES. (PP Y 7) 

* HUELGA EN LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE ZACATECAS 

EL SOL DE MÉXICO: MILES DE ALUMNOS DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE ZACATECAS 

SE QUEDARON SIN CLASES DEBIDO A LA HUELGA, DE 12 HORAS, REALIZADA POR EL 

SINDICATO DE TRABAJADORES DE ESTA UNIVERSIDAD. SIN EMBARGO, EXISTE LA 

POSIBILIDAD DE QUE LA PRÓXIMA SEMANA SE IMPLEMENTE DE NUEVA CUENTA OTRO PARO 

DE LABORES.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07CRO201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04SOL201109
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EL LÍDER DEL GREMIO, RUBÉN TREJO RODRÍGUEZ, DIJO QUE FUE POR LA DESTITUCIÓN DE 

SEIS TRABAJADORES INJUSTAMENTE Y DIJO QUE LA RELACIÓN CON LA RECTORÍA “YA NO ES 

TAN BUENA”, PORQUE EL SINDICATO NUNCA HABÍA REALIZADO UNA HUELGA DE ESTE TIPO 

A CAUSA DE DESPIDOS INJUSTIFICADOS. ADEMÁS DE LAS DESTITUCIONES, INFORMÓ QUE A 

OTROS TRES SINDICALIZADOS LES FUE DISMINUIDO SU SALARIO DE MANERA UNILATERAL. 

(PÁG. 6-REPÚBLICA) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* EL PRESIDENTE DA A CONOCER PROPUESTA PARA MINISTROS 

EL UNIVERSAL: EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN PROPUSO UNA TERNA DE ACADÉMICOS 

Y OTRA DE MAGISTRADOS DE CARRERA PARA QUE EL SENADO ELIJA DE ENTRE ELLOS A 

QUIENES RELEVARÁN A LOS MINISTROS DE LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA 

NACIÓN, MARIANO AZUELA GÜITRÓN Y GENARO GÓNGORA PIMENTEL. EN REMPLAZO DE 

GÓNGORA PIMENTEL, IMPULSO DE IDEAS LIBERARLES Y GARANTISTAS, EL EJECUTIVO 

PROPUSO A LOS ACADÉMICOS DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES JURÍDICAS DE LA 

UNAM, JORGE ADAME GODDARD Y EDUARDO FERRER MACGREGOR, Y AL PROFESOR DE 

LA ESCUELA LIBRE DE DERECHO, ARTURO ZALDÍVAR LELO DE LARREA. 

PARA RELEVAR A MARIANO AZUELA, PARTE DEL ALA CONSERVADORA DE LA CORTE, 
CALDERÓN PROPUSO A TRES INTEGRANTES DEL PODER JUDICIAL. LA LISTA LA INTEGRAN 

EL CONSEJERO DE LA JUDICATURA Y MAGISTRADO LUIS MARÍA AGUILAR MORALES, LA 

MAGISTRADA MARÍA LUISA MARTÍNEZ DELGADILLO Y EL MAGISTRADO JORGE MARIO 

PARDO REBOLLEDO. LA CONSTITUCIÓN FIJA 30 DÍAS DE PLAZO PARA QUE LOS SENADORES 

ELIJAN A LOS NUEVOS MINISTROS. SI RECHAZA ALGUNA TERNA, CALDERÓN TENDRÁ QUE 

ENVIAR UNA NUEVA. EN CASO DE QUE LA SEGUNDA TERNA SEA NUEVAMENTE RECHAZADA, 
EL EJECUTIVO PODRÁ NOMBRAR AL MINISTRO DE ENTRE LOS CANDIDATOS QUE ENVIÓ. (PP 

Y 6-A) 

 

* SE INCREMENTA LA POBREZA EN MÉXICO 

EL UNIVERSAL: LA COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE DIO A 

CONOCER EN SU REPORTE PANORAMA SOCIAL DE AMÉRICA LATINA 2009 UNA 

DISMINUCIÓN EN EL NÚMERO DE POBRES EN LA REGIÓN, ENTRE 2006 Y 2008, EXCEPTO EN 

MÉXICO. EXTERNÓ QUE EL PAÍS FUE EL ÚNICO QUE “REGISTRÓ EMPEORAMIENTO EN LA 

SITUACIÓN DE LA POBREZA”, QUE TUVO UN INCREMENTO DE 3.1 POR CIENTO 

PORCENTUALES EN ESTE PERIODO. 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI201109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI201109
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SEGÚN LA INVESTIGACIÓN, EN 2008 LA POBREZA ALCANZÓ A 34.8 POR CIENTO DE LA 

POBLACIÓN, UNOS 37 MILLONES DE MEXICANOS, SUPERIOR AL 31.7 POR CIENTO DE 

CONNACIONALES EN SITUACIÓN DE POBREZA REGISTRADO EN 2006. EL ESTUDIO 

MENCIONA QUE LAS DIFERENTES DINÁMICAS DE LA POBREZA Y LA INDIGENCIA SE DERIVAN 

DEL INCREMENTO EN PRECIOS DE LOS ALIMENTOS, PERO AUNQUE SE ELIMINE ESE FACTOR, 
LA POBREZA REPUNTÓ MÁS EN MÉXICO QUE EN OTRO PAÍS DE AMÉRICA LATINA.  

TAMBIÉN OTRO ORGANISMO ALUDIÓ A MÉXICO EN UN INFORME. DURANTE LA 

PRESENTACIÓN INFORME, LA OCDE DIJO QUE LA RECUPERACIÓN EN EL PAÍS NO SE DARÁ 

ANTES DE 2012, PUES EXPRESÓ CYRILLE SCHWELLNUS, ECONOMISTA DE LA OCDE QUE 

“EL CHOQUE NEGATIVO DE 2009 HA SIDO GRAVÍSIMO, EL PIB  NO REGRESARÁ A LOS 

NIVELES DE PRECRISIS (SEPTIEMBRE DE 2008), ANTES DE 2012”. EL ORGANISMO 

PRONOSTICÓ QUE MÉXICO CERRARÁ EL AÑO CON UNA CONTRACCIÓN DE 8 POR CIENTO, 
POR LA CRISIS ECONÓMICA. PARA 2010 PREVIÓ QUE LA ECONOMÍA MEXICANA CRECERÁ 

2.7% Y PARA 2011 ALCANZARÍA UNA EXPANSIÓN DE 4 POR CIENTO. (OCHO COLUMNAS Y 

1-CARTERA) 
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SE MANTIENEN SIN CAMBIO EL CALENDARIO 
ESCOLAR Y LAS MEDIDAS PREVENTIVAS ANTE LA 

INFLUENZA A (H1N1) 

20 Noviembre 2009 

En coordinación con la Secretaría de Salud, la SEP mantiene un estricto 
seguimiento de la presencia de casos de la enfermedad en planteles 
escolares. 

Conforme al Calendario Escolar, el periodo vacacional inicia el martes 22 
de diciembre, para regresar a clases el jueves 7 de enero de 2010. 

Durante las últimas semanas se ha presentado en nuestro país una 
tendencia a la baja respecto a los casos de influenza A (H1N1), lo cual se 
refleja tanto en el número de casos a nivel nacional, como en las tasas de 
hospitalización; estas últimas presentan una disminución a partir de su pico 
más alto. 

En coordinación con la Secretaria de Salud, la Secretaria de Educación 
Pública mantiene un estricto seguimiento de la presencia de casos de la 
enfermedad en planteles escolares y está atenta del seguimiento que las 
autoridades de Educación y de Salud estatales den a los “Lineamientos para 
Prevenir y Mitigar los efectos de la Influenza A (H1N1) en el Sector Educativo. 
Guía Estratégica”. 

Si bien es cierto que al inicio de la epidemia las medidas de prevención 
adoptadas se realizaron de manera generalizada, por desconocer las 
propiedades del virus y su comportamiento; actualmente no son necesarias 
las acciones masivas dirigidas a mitigar y controlar esta enfermedad, sino 
que éstas deben realizarse de manera focalizada y en observancia a los 
mencionados Lineamientos. 
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Este documento es público y puede ser consultado en el portal de 
internet www.sep.gob.mx. 

Por el alto significado social que tiene la escuela, donde conviven 
millones de niños y jóvenes, y por el papel que desempeñan como 
transmisores o contenedores de la  Influenza, las secretarías de Educación 
Pública y de Salud se mantienen atentas a eventuales brotes de contagio del 
virus y, por consiguiente, a la observancia de los procedimientos de 
contención del contagio tal y como están descritos en los Lineamientos. 

Cabe resaltar que la Guía Estratégica establece el cierre focalizado de 
escuelas en localidades específicas, dependiendo del nivel de alerta en que 
se encuentre y de la determinación que tome la autoridad de Salud 
competente. 

Para el caso específico de las escuelas, el procedimiento de eventual 
suspensión de clases debe acreditarse luego de que se hayan confirmado 2 
casos clínicamente diagnosticados dentro de un mismo salón de clases, en 
una semana, por lo que la suspensión se aplicaría sólo a ese grupo. 

Para el cierre de una escuela, deberá acreditarse que tras el cierre de 
un salón, en otro grupo también se presentaran 2 casos clínicamente 
diagnosticados en la misma semana, como lo explican los lineamientos. 

Por tanto, el cierre masivo o generalizado de planteles educativos no se 
prevé por el momento. 

Las secretarías de Educación Pública y de Salud reiteran a las 
autoridades locales educativas y sanitarias, así como a los planteles 
educativos tanto públicos como privados, que el Calendario Escolar 2009-
2010 no ha sido modificado y que se mantiene la garantía de impartir 200 días 
efectivos de clases, además de la decisión de iniciar vacaciones 
decembrinas el próximo martes 22 de diciembre y reanudar clases en todo el 
país el jueves 7 de enero de 2010. 
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El gobierno federal exhorta a la población en general a no bajar la 
guardia ni relajar las medidas de promoción de la salud y prevención de 
enfermedades, como el virus de la Influenza A (H1N1).  

Para cuidarse de la influenza, hay que mantener hábitos de higiene 
como: 

 LAVADO FRECUENTE DE MANOS CON AGUA Y JABÓN. 

 CUBRIRSE LA BOCA Y NARIZ CON EL ÁNGULO INTERNO DEL BRAZO AL TOSER O 

ESTORNUDAR, O CON UN PAÑUELO DESECHABLE QUE DEBERÁ SER TIRADO 

INMEDIATAMENTE A LA BASURA DENTRO DE UNA BOLSA DE PLÁSTICO ANUDADA Y LAVARSE 

LAS MANOS. 

 NUNCA ESCUPIR EN EL SUELO. SI ES NECESARIO ESCUPIR, UTILIZAR UN PAÑUELO 

DESECHABLE, METERLO EN UNA BOLSA DE PLÁSTICO, ANUDARLA Y TIRARLA A LA BASURA. 

 MANTENER LA HIGIENE ADECUADA DE LOS ENTORNOS (CASAS, OFICINAS, CENTROS DE 

REUNIÓN), VENTILARLOS Y PERMITIR LA ENTRADA DEL SOL. 

 LAVAR FRECUENTEMENTE BUFANDAS, GUANTES, ABRIGOS, REBOZOS, ETCÉTERA, DE 

PREFERENCIA DESPUÉS DE CADA USO. 

 NO TOCARSE LA CARA, SOBRE TODO LA NARIZ, BOCA Y OJOS CON LAS MANOS SUCIAS. 

 QUEDARSE EN CASA CUANDO SE TIENEN PADECIMIENTOS RESPIRATORIOS Y ACUDIR AL 

MÉDICO SI SE PRESENTA ALGUNO DE LOS SÍNTOMAS DE LA INFLUENZA. 

 ABRIGARSE Y EVITAR CAMBIOS BRUSCOS DE TEMPERATURA, CUBRIÉNDOSE LA CABEZA, EL 

CUELLO Y LOS PIES. 

 RECONOCER DE MANERA ADECUADA LOS SIGNOS DE ALARMA PARA ACUDIR 

OPORTUNAMENTE AL MÉDICO. 

 MANTENER LIMPIAS LAS CUBIERTAS DE COCINA Y BAÑO, MANIJAS Y BARANDALES, ASÍ COMO 

JUGUETES, TELÉFONOS Y OBJETOS DE USO COMÚN. 

 FINALMENTE EVITAR SALUDAR DE MANO O DE BESO SI SE ESTÁ ENFERMO; EVITAR EL 

CONTACTO CON PERSONAS ENFERMAS; NO ACUDIR A SITIOS MUY CONCURRIDOS, NI 

COMPARTIR ALIMENTOS 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 CANCHA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 CANCHA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 CIUDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 23 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 CIUDAD 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 DEPORTES 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 REPÚBLICA 1-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 REPÚBLICA 1-5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 REPÚBLICA 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 REPÚBLICA 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 REPÚBLICA 3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 CIUDAD 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09  12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09  12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09  12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09  13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09  13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 DEPORTES 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 ACADEMIA 40 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL PP-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 11 

HALLAN MUERTO AL EX RECTOR DE LA U DE G, CARLOS 
BRISEÑO 

El ex rector de la Universidad de Guadalajara (UdeG), Carlos Briseño Torres, 
fue hallado muerto de un balazo en la sien, en su domicilio en la colonia Valle 
Real, de aquella ciudad. 

Briseño Torres fue rector de dicha casa de estudios desde 2007 hasta el 29 
agosto del año pasado, cuando fue destituido por el Consejo Universitario. 

El cuerpo del ex rector se encontraba en el baño de la casa. La Procuraduría 
de Justicia de Jalisco inició ya las investigaciones del caso. 

Nacido en La Barca, Jalisco, el fallecido funcionario universitario cumplió 
apenas 50 años el 19 de abril pasado. Su cuerpo sin vida fue encontrado en el 
baño de su casa. 

La Procuraduría de Justicia de Jalisco inició ya las investigaciones del caso. 

A Briseño Torres le tocó protagonizar uno de los episodios más agitados en 
la vida de la Universidad de Guadalajara, desde que se convirtió en rector el 
1 de abril de 2007 hasta su destitución. 

Era licenciado en economía y maestro en administración pública por su alma 
máter. Tenía maestría en Administración Pública por la University of New 
México y otra en Relaciones Internacionales por la St Mary’s University, de 
Texas. 

En la UdeG se desempeñó como secretario de la Escuela Preparatoria 
Vocacional, entre 1990 y 1992, director del departamento de Comunicación 
Social de la universidad, director de Trabajo Social en el CUCSH y rector del 
Cuciénega entre 1998 y 2001, entre otros cargos en instituciones de la casa 
de estudios.  

Posteriormente ocupó la secretaría general de la Universidad y de ese 
puesto pasó a la rectoría general. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 11 

La mayor parte de su carrera política la hizo al amparo del jefe político del 
grupo UdeG, Raúl Padilla López. 

Al ingresar a la licenciatura de economía de la UdeG, Briseño Torres empezó 
a participar en la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG), en el 
grupo que comandaba desde entonces Raúl Padilla López. 

Su ingreso a la política fue como sindicalista. Briseño Torres solía presumir 
que fue militante de la Tendencia Democrática del Sindicato Único de 
Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (SUTERM). 
Posteriormente ingresó al Partido Comunista de México (PCM). 

Durante casi 20 años Briseño Torres consideró a Padilla López como su jefe 
político hasta el rompimiento que derivó en su destitución por el Consejo 
Universitario. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 12 

RECONOCEN APOYO QUE LEONEL GODOY OTORGA A LA 
UNIVERSIDAD INDÍGENA DE MICHOACÁN 

IGNACIO ROQUE MADRIZ EN PÁTZCUARO 

 

LEONEL GODOY RANGEL EN UNA REUNIÓN CON INDÍGENAS MICHOACANOS 

Los rectores que integran la Red de Universidades Interculturales del país  
reconocieron el apoyo que el gobernador Leonel Godoy Rangel está 
otorgando a la Universidad Indígena de Michoacán (UIIM), institución que 
cuenta actualmente con 493 alumnos, de los cuales 443 estudian en su sede 
de Pichataro en la región purépecha y 50 en el Campus Faro de Bucerías, 
correspondiente a la zona náhuatl. 

En el marco del Tercer Encuentro Regional de Educación Superior 
Intercultural de América Latina y el Caribe, celebrado en Pátzcuaro, el 
presidente de la red, Andrés Fábregas Puig, resaltó los logros académicos 
obtenidos por la Universidad Intercultural Indígena de Michoacán, y subrayó 
que los avances se han alcanzado gracias “a la buena voluntad y atinada 
visión del maestro Leonel Godoy Rangel”.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 NACIONAL 12 

Por su parte, al inaugurar el evento con la representación del mandatario 
michoacano, la secretaria de Educación en el estado, Graciela Andrade 
García-Peláez, afirmó que para la creación de la UIIM fue esencial el interés 
que expresaron los indígenas por mejorar su nivel educativo y para 
incorporarse al desarrollo de la entidad y del país. 

Ante funcionarios federales, estatales y municipales, así como 
investigadores locales, nacionales e internacionales, destacó que Leonel 
Godoy Rangel considera que la educación es fundamental para alcanzar el 
progreso y además tiene el compromiso de atender y apoyar a los grupos 
étnicos de la entidad, porque ellos son una de sus prioridades. 

En su oportunidad, el rector de la UIIM, Hugo Rodríguez Uribe, dijo que la 
institución ofrece cuatro licenciaturas creadas a partir de las necesidades de 
cada zona étnica: desarrollo sustentable, gestión comunitaria y 
gobierno, arte y patrimonio cultural, así como lengua y comunicación 
intercultural. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 DEPORTES 41 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 SOC Y JUS 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 ESTADOS 30 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 SOC Y JUS 39 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 CULTURA 7 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 POLÍTICA 16 

Menor sordomuda pide la oportunidad de seguir en la escuela 

CALDERÓN RECONOCE QUE ES HUMILLANTE LA 
FALTA DE EDUCACIÓN ESPECIAL EN MÉXICO 

 

 
El presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala durante las mesas regionales 

realizadas en Los Pinos Foto Carlos Ramos Mamahua 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 

Al presidente Felipe Calderón le sorprendió lo que Teresa Isguerra Medina, 
niña sordomuda, le hizo saber: en México no hay escuelas de educación 
especial más allá de la primaria. 
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20/11/09 POLÍTICA 16 

Aunque Teresa por nerviosismo no pudo concluir la lectura de su mensaje 
con lenguaje de señas, logró entregarle el texto al presidente planteándole 
esta situación. 

“Ella me hizo saber que no hay escuelas más allá de la primaria que 
proporcionen educación especial, lo cual constituye una vejación –de la cual, 
además, no tenía yo conocimiento–, del derecho elemental a la educación”, 
comentó ayer Calderón. 

Y prometió trabajar para que niños con discapacidad estudien secundaria, 
preparatoria y, “por qué no”, la universidad. Para ello instruyó a los titulares 
del DIF y de las secretarías de Educación Pública y de Desarrollo Social que 
generen oportunidades para las personas con discapacidad. 

Luego que se presentaron las conclusiones de las mesas regionales en 
materia de derechos de niñas, niños y adolescentes, realizada en Los Pinos, 
la niña de 14 años, explicaría en entrevista que en Michoacán sólo hay una 
primaria para niños sordos. 

Por tanto, no puede estudiar la secundaria ni la preparatoria ni cumplir su 
meta de ser maestra. Por ahora, esta estudiante de sexto año en la primaria 
Benito Juárez, de Morelia, dice que sólo puede aspirar a “buscar un trabajo” 
cuando concluya la primaria. 

–¿Y no podrías asistir a otra escuela? 

–No, porque no hay un intérprete. No hay maestros que sepan el lenguaje de 
señas –indicó por medio de su maestra, Elizabeth Vega. 

Durante la ceremonia, un intérprete repetía en voz alta el discurso de la niña, 
pero ésta cortó la lectura cuando apenas comenzaba. Luego se le planteó 
qué más le hubiera dicho al presidente si hubiera podido concluir su 
mensaje. 

“Que me diera la oportunidad de volver a decirlo. Yo le quería pedir 
educación”, expresó. 
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20/11/09 POLÍTICA 16 

Calderón le entregó a Teresa una tarjeta en la cual preguntaba “¿en qué año 
vas?”, pero ella dijo que no logró entenderlo, porque en su escuela no le 
enseñan letra manuscrita. 

Después su maestra explicaría que no hay educación básica completa para 
niños con discapacidad y en las secundarias regulares resulta muy difícil 
integrar a estos adolescentes. 

“Yo tengo una hija sorda. Estuvo en una escuela regular donde, como lo dijo 
el presidente, de una o de otra forma hay discriminación. Ella siempre estaba 
en la orilla, hasta atrás o no tenía amiguitas”, agregó. 

Cuestionó el programa de la SEP para integrar a los niños a escuelas 
regulares, porque sólo “cuando uno está en el zapato del otro comprende 
que una integración debe tener las condiciones necesarias para que que se 
dé”. 
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20/11/09 SOC Y JUS 37 

 

EN DICIEMBRE DEFINIRÁN SI ES LEGAL LA HUELGA 
DEL COLBACH 

 
KARINA AVILÉS 

El Colegio de Bachilleres (Colbach) aceptó que se prorrogue para el primero 
de diciembre la solicitud de audiencia para declarar la inexistencia de huelga 
en la institución, mientras que el titular de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), Alonso Lujambio, señaló que la dependencia está en disposición de 
“llegar a acuerdos, pero nunca de violentar el orden jurídico”. 

Ante esto, el secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores 
de esa casa de estudios (SITCB) Romualdo Escudero, respondió que la SEP 
es la primera que violó la ley “al autorizar que 46 millones de pesos se 
utilizaran para el pago de jubilaciones, cuando estaban etiquetados para otro 
fin”. 

En entrevista, el líder sindical expresó que a los funcionarios de la secretaría, 
en lo que les conviene, “sí se vale violar la norma”. 

Por la mañana, al término de la inauguración de un complejo de edificios de 
la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas, Lujambio insistió en el 
argumento de que no pueden “violentar” las disposiciones de la Cámara de 
Diputados, en referencia a la distribución de los 112 millones de pesos que 
los trabajadores exigen sean canalizados a la nivelación salarial, mientras las 
autoridades insisten en que esto no es posible ya que fueron “etiquetados” 
por los legisladores para el programa de homologación. 

Nos falta disposición 

Al preguntarle cuáles han sido los errores en este conflicto que mantiene sin 
clases desde hace un mes a más de 100 mil alumnos, dijo que “lo que ha 
fallado es la disposición de todos a entender cabalmente los alcances de las 
normas establecidas en el proyecto de presupuesto de la Federación”. 
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En contradicción a lo que dijo el subsecretario de Educación Media Superior, 
Miguel Székely, en el sentido de que si no hay pronto un acuerdo se 
regresarán a la tesorería los 112 millones de pesos el próximo mes, Lujambio 
manifestó: “no tenemos plazo, estamos en conversaciones y con el ánimo de 
llegar a un acuerdo”. 

En el mismo tenor, Romualdo Escudero expresó: “Esperamos que en los 
próximos 11 días pudiéramos arreglarnos. Pero es importante que la SEP 
aclare lo que dijo Székely de que los trabajadores podían hacer propuestas 
sobre el uso de los 112 millones de pesos, que nos manden a un 
representante de Alonso Lujambio. A la dependencia le falta seriedad”. 
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La consolidación del liderazgo, por la estabilidad institucional, dice 

AGRADECE VILLA RIVERA LOS RECURSOS 
OTORGADOS AL IPN 

Presenta el director general su sexto y último informe de labores 

JOSÉ ANTONIO ROMÁN 

Los logros alcanzados por el Instituto Politécnico Nacional (IPN) en años 
recientes, donde consolidó su liderazgo en el escenario educativo, fueron 
posibles a la “estabilidad institucional”, dijo su director general, Enrique Villa 
Rivera, quien agradeció los recursos públicos recibidos durante su gestión 
próxima a concluir. Se espera que el 12 de diciembre el titular del Ejecutivo 
designe a su sucesor. 

Al rendir su sexto y último informe de labores, señaló que en estos años el 
presupuesto federal autorizado al instituto se fortaleció en poco más de 4 mil 
millones de pesos. La próxima administración dispondrá de un monto 
superior a los 10 mil 200 millones de pesos, lo que significa un incremento de 
12 por ciento respecto de 2009. 

Con ello el IPN podrá avanzar en la necesaria ampliación y fortalecimiento de 
sus servicios educativos, en la investigación científica y tecnológica que 
desarrolla, y en su relación con el entorno, dijo Villa Rivera ante ex directores 
generales, profesores, investigadores, estudiantes e invitados. 

En la ceremonia, realizada en el Centro Cultural Jaime Torres Bodet de la 
unidad Zacatenco del instituto, se dijo firme defensor de la educación, y 
recordó que en múltiples ocasiones ha señalado que la enseñanza superior 
pública, la ciencia y la tecnología son fundamentales para el desarrollo 
nacional, a la que se le deben otorgar los recursos económicos necesarios. 

Conjuntamente con la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (ANUIES) solicitamos, de manera respetuosa, que se 
valore a la educación mexicana. La respuesta, sin duda, ha sido sensible, 
señaló. 
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En su mensaje, Villa Rivera consideró que en los seis años de su gestión, el 
IPN dio sobradas muestras de tener una comunidad madura que privilegia el 
trabajo y el desarrollo de las funciones sobre cualquier otra motivación o 
causa. El Politécnico es poseedor de una sólida base institucional; con su 
trabajo cotidiano se ha labrado una percepción social positiva y ha 
refrendado su papel de institución del Estado mexicano. Es, sin duda, un 
organismo clave, pertinente y necesario para el pueblo de México. 

 
EL DIRECTOR DEL IPN, ENRIQUE VILLA RIVERA, DA SU INFORME EN ZACATENCO FOTO 

MARCO PELÁEZ 

Al referirse a su informe estadístico, Villa Rivera dijo que muchas de las 
metas han sido cumplidas, algunas de manera anticipada, o están a punto de 
alcanzarse en este 2009. Otras, con un grado de dificultad que las hacían 
parecer irrealizables, fueron más allá de lo previsto. Es el caso de los 
programas cuya calidad ha sido reconocida por organismos externos, el 
número de miembros en el Sistema Nacional de Investigadores, las becas 
otorgadas a estudiantes, el equipamiento o la obra física realizada, que 
representa 26.7 por ciento del patrimonio acumulado en 73 años de vida de la 
institución. 
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Tras recordar que desde el 20 de abril de 2006 el nombre del IPN se 
encuentra en letras de oro en la Cámara de Diputados, con motivo de su 70 
aniversario y por su trascendencia educativa en el país, Villa Rivera destacó 
la significativa reducción del tamaño de la estructura orgánica de la 
administración central del IPN y de sus puestos de mando, y la 
correspondiente transferencia de los recursos liberados a las unidades 
académicas. 

Reconoció que aún “falta mucho por hacer”, como proyectos en marcha y 
rezagados, pero dijo que ahora el Politécnico tiene una comunidad más 
fuerte y madura, quehaceres académicos más consolidados y mejores 
condiciones para operar. 

Agradeció  el trabajo de sus colaboradores y dijo abrigar la esperanza de 
haber estado a la altura de la misión que le confiaron en su momento dos 
presidentes de la República, y que la comunidad politécnica, con su esfuerzo 
y apoyo constantes, le refrendó su confianza en todo este tiempo. 
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Terminaron los trabajos del coloquio internacional auspiciado por la UNAM 
y el Colmex 

INVESTIGADORES MEXICANOS Y EXTRANJEROS 
HICIERON UNA REVISIÓN DE LA HISTORIA 

Las sesiones abarcaron tres días de intensa actividad y se buscará reunirlas 
en un libro 

 
LOS HISTORIADORES JAN DE VOS Y ADOLFO GILLY EN LA FACULTAD DE CIENCIAS 
POLÍTICAS Y SOCIALES DE LA UNAM, AYER, DURANTE UN RECESO DEL COLOQUIO 

INTERNACIONAL FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ 
 

ÁNGEL VARGAS 

Efectuado en homenaje al historiador Adolfo Gilly, anoche concluyó el 
Coloquio Internacional Miradas sobre la historia: historiadores, narradores y 
troveros, de cuya organización se encargaron la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales (FCPyS) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y El Colegio de México (Colmex). 
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Fueron tres días de mesas redondas y conferencias magistrales en las que 
participaron reconocidos historiadores, académicos y especialistas en otras 
disciplinas, tanto de México como de Estados Unidos, España y Bolivia, con 
sesiones durante todo el día y con cuyas exposiciones se pretende integrar 
un libro. 

De la sesión del primer día, realizada en la FCPyS, destaca la conferencia 
dictada por el propio Gilly, en la cual refirió cómo y cuándo se conocieron 
Felipe Ángeles y Pancho Villa, así como la confianza, la afinidad y el respeto 
mutuo que ambos personajes se tuvieron no obstante sus orígenes tan 
diferentes. 

La segunda jornada, desarrollada en el Colmex, tuvo a Friedrich Katz como 
plato fuerte, con la conferencia cuya reseña acompaña a la entrevista que La 
Jornada hizo al historiador austriaco, la cual publicamos hoy en estas 
páginas. 

Ese día, las dos mesas estuvieron dedicadas al tema de La Revolución 
Mexicana: miradas y pensamientos. Por la mañana, participó de Javier 
Garciadiego, presidente del Colmex, Daniela Spenser, del CIESAS y Felipe 
Ávila, del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM. 

Por la noche, en la segunda mesa, John Tutino presentó la ponencia 
Capitalismo contra revolución: momentos claves en el siglo XX mexicano y 
Pedro Salmerón abordó La revolución (popular) interrumpida: diálogos con la 
obra de Adolfo Gilly. 

En la misma sesión, el filósofo catalán Antoni Domènech hizo un recuento 
histórico y filosófico sobre la evolución del concepto de propiedad privada. 

Ya durante el tercer y último día, ayer, el tema de las dos mesas fue 
Civilizaciones subalternas: experiencia, cultura, rebeliones. La sesión 
matutina se dedicó a la historia chiapaneca. 

Del CIESAS, Jan de Vos se refirió a una insurrección indígena ocurrida en 
Chiapas en el siglo XVIII, tema similar al tocado por el antropólogo Jan Rus, 
aunque él abordó una rebelión encabezada en esa entidad por un indígena de 
apodo Pajarito, en 1911. 
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Medida extemporánea, de acuerdo con la Ley de Premios, Estímulos y 
Recompensas Civiles 

CALDERÓN ORDENÓ LA INCLUSIÓN DEL 
PARALÍMPICO GORDIÁN EN EL PND 

Convocados por la Conade, integrantes del jurado se negaron a reunirse 
otra vez porque el proceso ya había concluido 

El atleta agradeció al Presidente y a su esposa el reconocimiento 

 
AARÓN GORDIÁN HA DEDICADO TRES DÉCADAS AL DEPORTE ADAPTADO FOTO 

CONADE 
ABRIL DEL RÍO JORGE SEPÚLVEDA MARÍN 

Aunque la convocatoria del Premio Nacional Deportes no considera decisión 
alguna del Jefe del Ejecutivo, excepto resolver sobre el panel de propuestas 
durante el proceso de elección del jurado asignado, Felipe Calderón 
“ordenó” de última hora la inclusión del paralímpico Aarón Gordián entre los 
que recibirán esta mañana el galardón en Los Pinos. 
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Las reacciones no se hicieron esperar, pues si bien Presidencia de la 
República no confirmó ni desmintió la distinción de Gordián, el 
multimedallista paralímpico y mundial informó desde temprano y agradeció el 
reconocimiento de parte del “Presidente y de su esposa”, mientras en 
algunos sectores no fue bien vista la “orden” con la que se pasó por alto el 
proceso establecido conforme a la Ley de Premios, Estímulos y 
Recompensas Civiles. 

De acuerdo con versiones de integrantes del jurado, la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte trató de reunirlos otra vez el pasado día 13, a lo que 
se negaron categóricos, al sostener que ya habían finiquitado su 
participación y no había ninguna razón para volver a sesionar. 

Una de las personas que integraron el panel de jueces envió un correo de 
respuesta a Manuel Youshimatz, subdirector general de Calidad para el 
Deporte de la Conade, en el que le manifiesta “su total y absoluta 
desaprobación a dicha invitación, en virtud de que los términos y plazos de la 
formal u oficial convocatoria concluyeron el 4 de noviembre”. 

El documento cita que de acuerdo con lo establecido en el artículo 57 de la 
ley correspondiente, “la realización extemporánea e infundada de la citada 
reunión nos colocaría en una clara violación a las normas legales y a la 
propia convocatoria”, por lo que se reitera la postura de “no emitir ninguna 
propuesta para que alguna persona más sea galardonada”. 

De acuerdo con la convocatoria, lanzada por el consejo de premiación del 
PND, el jurado, elegido por insaculación ante notario público, consistente en 
nueve miembros representantes de instituciones deportivas y medios de 
comunicación, entregó su resolución desde el 5 de noviembre, y el plazo 
cerró el día 10. 

De manera unánime, como exige el reglamento, el jurado “no presentó 
propuesta de candidato a ser galardonado”, es decir, declaró desierto el 
apartado C del campo I, destinado a deportista paralímpico, y eligió en esa 
misma área de deportistas no profesionales a la clavadista Paola Espinosa, al 
ex clavadista Joaquín Capilla y al marchista Éder Sánchez, así como al 
futbolista Cuauhtémoc Blanco (profesional), Rafael Alarcón (entrenador), y a 
Antonio Argüelles (fomento deportivo). 
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Gordián, quien estaba en la lista de propuestos y fue inscrito por la 
Federación Mexicana de Deportes sobre Sillas de Ruedas, informó que por la 
mañana recibió una llamada de Bernardo de la Garza, titular de la Conade, 
quien le informó sobre la decisión que, según le explicó, estaba pendiente. 

“Lo que se hizo fue que Presidencia, a través del señor Calderón y su esposa, 
se decidió. Son ellos quienes me otorgan este reconocimiento”, dijo. 

Hace un mes, en torno al PND, De la Garza declaró: “No he recibido presión 
de ningún tipo. No siento que exista una intención de querer promover o 
excluir a alguien en particular”. 

El atleta recibió el PND en 1993, dentro de un grupo de destacados en los 
mundiales y Paralímpicos de Barcelona 92, por lo que que se desconoce si 
recibirá el estímulo económico de 523 mil pesos, pues ahora es en otro rubro 
y de forma individual. 
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PREMIO DE ÚLTIMA HORA 
EL ATLETA PARALÍMPICO CONSIDERA JUSTA LA 

DISTINCIÓN, POR CURRÍCULO 
 

 
ORGULLO. GORDIÁN CREE JUSTO RECONOCER AL DEPORTE PARALÍMPICO 

 
ALBA JARAMILLO 

Por instrucción del presidente Felipe Calderón Hinojosa, el atleta paralímpico 
Aarón Gordián recibirá hoy el Premio Nacional del Deporte (PND) 2009.  

“Creo que soy el ganador de este premio, pero porque tengo un currículum 
con 30 años de participación y siento que está bien respaldado, aunque no 
sale de un jurado, viene tomada (la decisión) por el Presidente y no podía 
dejar en menos el deporte paralímpico”, dijo Gordián.  

Entre los logros del atleta se encuentran el campeonato mundial 2001 en mil 
500 metros, campeonato mundial 2002 en 10 mil metros, la medalla de plata 
en los 5 mil metros en Atenas 2004, subcampeonato mundial en 10 y 5 mil 
metros en 2005 y la medalla de bronce en 800 metros durante los Juegos 
Parapanamericanos 2007.  

El rubro de deporte adaptado había sido declarado desierto por el jurado 
cuando la lista oficial fue liberada por parte de la Secretaría de Educación 
Pública, el 6 de noviembre.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 DEPORTES 8 

“Lo que sentíamos es que nos cayó como balde de agua fría, nos dejó 
helados porque el deporte paralímpico siempre ha presentado trabajo, 
desarrollo. Más ahora que tenemos proyectos para futuras competencias con 
generaciones nuevas”.  

Antes de que se diera a conocer la lista oficial de la SEP, el nombre de 
Gordián se manejaba extraoficialmente, por lo que el atleta tuvo que 
cerciorarse antes de cantar victoria.  

“En sí todavía estoy pendiente para que me confirmen, bueno ya me llamó 
Bernardo de la Garza en la mañana. Sin duda alguna es una excelente 
sorpresa, sobre todo porque sabíamos que había algo pendiente y eso era 
precisamente el deporte paralímpico”, mencionó en entrevista vía telefónica.  

Para el atleta paralímpico haber obtenido el segundo reconocimiento de este 
tipo es un logro para todos los deportistas adaptados en el país.  

“Esta respuesta es precisamente el reconocimiento para el deporte 
paralímpico, sin importar quién lo haya logrado”.  

En 1993 Gordián obtuvo el PND, pero como integrante de una delegación 
completa.  

“Ganarlo en forma individual es colocarse entre los grandes del deporte 
nacional”.  

Junto al atleta paralímpico estarán el futbolista Cuauhtémoc Blanco, ganador 
en el rubro de atleta profesional.  

La clavadista Paola Espinosa y el marchista Eder Sánchez en el campo de 
deportista amateur, después de haber ganado primero y tercero lugares en 
sus respectivos campeonatos mundiales celebrados este año.  

La categoría de entrenador deportivo fue para Rafael Alarcón, cuya pupila es 
la golfista Lorena Ochoa, quien durante la temporada 2009 lleva acumuladas 
tres victorias en la LPGA.  
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En el campo de promoción deportiva fue premiado el nadador de aguas 
abiertas Antonio Argüelles, quien este año se convirtió en el único mexicano 
en lograr la triple Corona.  

Dicha hazaña consiste en cruzar a nado en un mismo año la isla de 
Manhattan, la Isla Catalina y el Canal de la Mancha. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 A 5 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 KIOSKO 21 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 A 20 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 POLÍTICA 12 

 
Ese no es el tema” 

EL 2012 NO LE QUITA EL SUEÑO A LUJAMBIO 
 

Tras reconocer que al PAN le dolió el resultado del pasado 5 de julio, que 

tienen déficit culturales y que el arribo al poder los dejó pasmados y alejados 

de la sociedad, Alonso Lujambio, secretario de Educación, pidió a los 

servidores públicos reconstruir la imagen del partido político. 

Como orador principal del evento Sinergia 2009 y en representación del 

gobierno federal, Lujambio imprimió en su discurso la idea de que para 2012 

el partido debe ganar de nueva cuenta la Presidencia de la República, a 

través del ideario humanista que defiende el blanquiazul. 

“Nos dolió enormemente, como tantas cosas nos puede doler, haber perdido 

hace algunos meses altos municipios”, admitió.  

Sin embargo, al cuestionársele sobre su posible lanzamiento como 

candidato, aclaró que por el momento no es el tema. “Esa no es la discusión, 

el punto es cómo apuntalamos al partido para que llegue fuerte, soy militante 

del PAN y no me hago planteamientos de esa naturaleza. Insisto, ese no es el 

tema de hoy ni me tiene ocupado”.  
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LA MANO DEL PRESIDENTE 
En Privado 

Joaquín López-Dóriga 

 

Los hay que cambian la verdad por lo correcto. Florestán 

Cuando hoy en Palacio Nacional el medallista paralímpico Aarón Gordián 
reciba de manos del Presidente de la República el Premio Nacional del 
Deporte, sabrá dos cosas: que fue por intervención directa de Felipe 
Calderón y que el reconocimiento nacional es a todos esos héroes que hacen 
de su discapacidad, una capacidad conmovedora y ejemplar. 

Como le había informado, los integrantes de ese jurado concedieron el 
premio a Paola Espinosa, Joaquín Capilla y Éder Sánchez; y en lo profesional 
a Cuauhtémoc Blanco, y declararon desierta la categoría del Premio 
Nacional Paralímpico por razones impresentables, que luego quisieron 
presentar como un atenuante, “El jurado no presentó propuesta de candidato 
a ser galardonado”, lo que en sí es un agravante si tomamos en cuenta que 
sólo de los Juegos de Pekín, 16 deportistas se trajeron 20 medallas, diez de 
oro, tres de plata y siete de bronce y que tres atletas se trajeron dos de 
primer lugar. La delegación estuvo formada por 68 atletas, 38 hombres y 30 
mujeres, que con o sin medalla podrían calificar perfecta y sobradamente 
para ese Premio Nacional que el jurado, en su mezquindad, les regateó. 

Cuando Alonso Lujambio, que como secretario de Educación Pública preside 
ese consejo, envió sus propuestas a Calderón para su resolución definitiva, 
éste se indignó por la ausencia de los paralímpicos, y con base en las 
atribuciones que le confiere la Ley de Premios, Estímulos y Recompensas 
Civiles, decidió otorgar el Premio Nacional del Deporte Paralímpico a un 
atleta de pista que corre los 500 y mil 500 metros, Aarón Gordián, al que ayer 
por la mañana le informaron la decisión del Presidente de la República en lo 
que representa un acto de estricta justicia, que distingue al que lo recibe 
pero también a quien lo entrega y repone la injusticia miserable de los 
miembros de ese jurado, que por vergüenza ya debían haber renunciado, 
pero que igual hasta se presentan hoy a la ceremonia de premiación a las 10 
de la mañana en Los Pinos. 
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Retales 

1. CORTE. El presidente Calderón envió su propuesta para relevar a los 
ministros salientes de la Corte, Mariano Azuela y Genaro Góngora. Para el 
primero, destaca Luis María Aguilar, en la terna con María Luisa Martínez y 
Jorge Mario Pardo. Para el segundo, sobresale Arturo Fernando Saldívar, 
con Jorge Carlos Adame y Eduardo Ferrer; 

2. DISCULPAS. La senadora del PAN, María Teresa Ortuño, se tuvo que 
disculpar no por estar arrepentida de su dicho infame sobre los niños con 
alguna discapacidad, sino por la presión para que lo hiciera; y 

3. TURISTA. A como se perciben las cosas en el Senado y entre los 
gobernadores, será rechazada la propuesta presidencial para que la 
Secretaría de Turismo pase a formar parte de la de Economía. 

Nos vemos el martes, pero en privado.  
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PERIODISTAS DE EL UNIVERSAL 
 

BAJO RESERVA 
 

PRESIDENCIA "SUGIERE" PREMIO DEL DEPORTE 
 
 

El deporte no escapa a los decretazos. Nos comentan que ayer la 
Presidencia envió a la Comisión Nacional del Deporte (Conade) una carta en 
la que le “sugería” al jurado del Premio Nacional de Deporte, que será 
entregado esta mañana, que incluyera como ganador al atleta paralímpico 
Aarón Gordián, dentro del campo de deportistas con discapacidad. 
Curiosamente, minutos antes se llevaba a cabo una mesa redonda en el 
noticiario de Carlos Loret de Mola. En la emisión, Joaquín López Dóriga se 
quejó de que la categoría para atletas con discapacidad del PND se hubiera 
declarado desierta; consideró, con toda razón, que los paralímpicos siempre 
regresan al país con un récord ganador en justas internacionales y que era 
inexplicable que ninguno hubiera merecido el premio. La discusión comenzó 
a las 8:30 de la mañana. A las 9:00, nos aseguran, llegó a las oficinas de la 
Conade la “sugerencia” presidencial para premiar a Gordián.  

Vaya poder de convencimiento que tiene el senador Manlio Fabio Beltrones. 
Apenas el martes en la tarde criticó al presidente Felipe Calderón por su 
lentitud para mandar al Senado las ternas de candidatos a ministros de la 
Suprema Corte, y antes de 24 horas, la mañana de ayer, la Presidencia envió 
los nombres de los candidatos para sustituir a los ministros Genaro Góngora 
Pimentel y Mariano Azuela Güitrón. Nos aseguran que el nombre que 
mantenía detenidas las ternas era el del actual magistrado José Nieves Luna 
Castro, quien hace cuatro años elaboró el proyecto de sentencia de amparo 
que finalmente le permitió quedar en libertad a Raúl Salinas de Gortari. Nos 
comentan que la noche del martes el magistrado se encontraba dentro de los 
posibles candidatos y para la mañana de ayer había quedado fuera.  
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Qué piel tan delgadita tienen los políticos mexicanos. A una crítica de un 
premio Nobel responden con descalificaciones y hasta chistecitos. El 
secretario de Hacienda dijo que al parecer Joseph Stiglitz desconoce que 
México fue azotado por dos golpes: la desaceleración económica global, 
incluida la de Estados Unidos, así como la caída de la producción petrolera 
en 800 mil barriles diarios. ¿Será que un experto como Stiglitz no haya leído 
los diarios en el último año? La respuesta del secretario de Desarrollo Social, 
Ernesto Cordero, fue menos elegante: “Yo creo que mejor que se ponga a 
leer un poquito más de México”. ¿Se necesitará ser premio Nobel para saber 
que la economía mexicana caerá este año 7% y que se colocará como la más 
golpeada de América Latina? Y, para no variar, la respuesta folclórica corrió 
a cargo del líder panista en el senado, Gustavo E. Madero: “Pues al Premio 
Nobel no sé qué jabón lo patrocina”. Se podría compartir la jocosidad del 
senador Madero si no fuera porque la verdad dicha por Stiglitz está 
acompañada del crecimiento de la pobreza en el país, que nada, pero 
absolutamente nada, tiene de chistoso.  

Apunte final: Mientras que el miércoles toda la fanfarria y porras oficiales 
fueron para el astronauta mexicano José Hernández, el Congreso tiene 
atorada una propuesta para crear la Agencia Espacial Mexicana, que ya fue 
aprobada por el Senado. ¿Dónde cree usted que está congelada? Dónde va a 
ser, en la Cámara de Diputados, donde se fueron de puente desde ayer. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 OPINIÓN CUATRO 

 

EL LIBRO DE TEXTO GRATUITO Y EL PAN 
 
RENÉ AVILÉS FABILA 

Cuando Adolfo López Mateos lanzó el Libro de Texto Gratuito, nadie se opuso 
más que la Iglesia católica y el PAN. Por años recibió críticas y una acusación 
deleznable, que pintaba de cuerpo entero al conservadurismo mexicano, bien 
retratado en el libro de Gastón García Cantú, El pensamiento de la reacción 
mexicana, que era comunista. Lo asombroso es que ni Fox ni Calderón lo han 
rechazado. Lo asumen como suyo. Hace un año, en un homenaje al poeta 
Rubén Bonifaz Nuño, se acercó una mujer y me entregó una pomposa tarjeta 
de presentación que la acreditaba como asesora de Josefina Vázquez Mota, 
entonces titular de la SEP, y me dijo: “Sé que su padre, formado en la Escuela 
Nacional de Maestros, fue el creador del Libro de Texto Gratuito. ¿Podría 
hacerme una pequeña ficha narrando la historia? Quiero que el magisterio 
esté orgulloso de un profesor formado allí y cuyo trabajo fue destacado”. 

Acepté. Se suponía, eso dijo la mujer, que la incluirían en los libros. La escribí 
más como un deber para con la educación pública que como un acto de 
vanidad y se la envié. Nunca apareció, tampoco tuve noticias de ella. Menos 
una respuesta o explicación. Al poco rato se fue la Vázquez Mota y llegó 
Lujambio, quien hace poco hizo un elogio más o menos forzado del Libro de 
Texto Gratuito. Aprovecho este generoso espacio que me concede La 
Crónica para publicar la nota que escribí supuestamente para la SEP o para 
la Conaliteg.  

El libro de texto gratuito, una idea surgida del propio magisterio. 

Hace unos cincuenta años, mi padre, el profesor René Avilés Rojas, me dijo, 
vehemente: “Si el artículo tercero constitucional indica que la educación 
debe ser gratuita, es necesario complementar los esfuerzos hechos hasta 
hoy con la entrega de libros de texto gratuitos para los niños”. Trabajó la idea 
y se la entregó a Jaime Torres Bodet, secretario de Educación Pública, a 
quien había conocido personalmente en París, cuando el poeta y eficaz 
funcionario era director de la UNESCO.  
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A su vez, Torres Bodet la aceptó y la puso en manos de un político sensible: 
Adolfo López Mateos. De esta forma surgió el libro de texto gratuito, que ha 
sido fundamental en el desarrollo de la nación. La primera comisión estuvo a 
cargo del novelista Martín Luis Guzmán y en ella destacaban René Avilés 
Rojas y Adelina Zendejas, ambos normalistas. 

René Avilés Rojas nació en el DF, en 1911, hijo de educadores; estudió en la 
Escuela Nacional de Maestros. Su padre, Gildardo F. Avilés, había nacido en 
Chicontepec, Veracruz, y se educó en Xalapa bajo la dirección del célebre 
Enrique C. Rébsamen. Avilés Rojas rescató la correspondencia entre ambos 
personajes en un estupendo libro editado por la Sociedad Mexicana de 
Geografía y Estadística: Del discípulo y el maestro. En esta obra podemos 
observar la forma en que Rébsamen trabajaba en la difusión de sus métodos 
pedagógicos y enviaba a sus mejores alumnos a diversos puntos del país, a 
don Gildardo lo mandó a Morelos y a la ciudad de México. 

René Avilés Rojas fue maestro de primaria de 1932 a 1937, y más adelante 
impartió clases de historia y lengua y literatura en instituciones de segunda 
enseñanza; asimismo, ocupó diversos cargos en la SEP. Al frente de la 
Oficina Técnica del Departamento de Supervisión de la SEP, 1938-1940, llevó 
a cabo la primera encuesta sobre las causas de reprobación en la educación 
primaria. En 1953 creó la Sociedad de Amigos del Libro Mexicano para, entre 
diversas tareas, defender los intereses de los escritores mexicanos, y editó 
materiales para adultos recién alfabetizados. Junto con Eulalia Guzmán, 
Avilés Rojas hizo una importante contribución al estudio de la Guerra de 
Intervención (veintiocho tomos) en la Sociedad Mexicana de Geografía y 
Estadística. En sus últimos años, ya jubilado, ocupaba la Secretaría General 
del Instituto de Amistad e Intercambio Cultural México-URSS, y hacía un 
boletín para divulgar en nuestro país los avances del socialismo, 
principalmente en educación.  

La obra de René Avilés Rojas es amplia y básicamente la componen libros de 
historia dirigidos a la niñez y la juventud y una larga serie de libros sobre 
pedagogía, pero también fue literato. Entre otras, escribió una innovadora y 
hermosa novela, Leonora, urbana y psicológica en una época en que 
dominaba la literatura rural y los autores no solían mirar el interior de sus 
personajes. 
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Vale la pena mencionar también que hizo libros valiosos sobre Francisco 
Zarco, Benito Juárez, Ignacio Altamirano, Ignacio Ramírez, Lenin y la 
educación socialista y una obra sui géneris: El humorismo en la literatura 
rusa. 

Sin duda, su mayor acierto fue la creación del Libro de Texto Gratuito, hecha 
en los tiempos en que la educación pública mexicana brillaba. Luego de su 
muerte, ocurrida en 1979, la SEP le puso su nombre a una escuela 
secundaria, el de un maestro normalista enamorado de la educación, quien 
con asombrosa fidelidad le dedicó su vida: René Avilés Rojas.  
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SOLIDARIDAD CON TRABAJADORES DEL SME 

Los miembros del Sindicato de Trabajadores del IPN (STIPN) asistentes a la 
primera Asamblea Nacional Sindical, acordamos manifestar nuestro 
incondicional apoyo a las luchas del Sindicato Mexicano de Electricistas 
(SME) y del Sindicato Independiente de Trabajadores del Colegio de 
Bachilleres (SITCB), y nos seguiremos sumando a las acciones que le 
permitan a los trabajadores del país enfrentar las políticas neoliberales que 
los gobiernos panistas y priístas han venido implementando para 
desaparecer los derechos laborales contemplados en el artículo 123 de la 
Constitución, en la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado y 
en la Ley Federal del Trabajo. 

Se anexan 30 nombres con sus respectivas firmas. Responsable de la 
publicación: profesor Raúl Díaz Sedano 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/11/09 POLÍTICA 4 

 

ASTILLERO 

Mafias universitarias 

Briseño contra Padilla 

Cuevas presupuestales 

Conmemoración gulp 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 
 

 
TERCIA POLÍTICA. EL GOBERNADOR DEL ESTADO DE MEXICO, ENRIQUE PEÑA NIETO; 
EL PRESIDENTE DE TV AZTECA, RICARDO SALINAS PLIEGO, Y EL JEFE DE GOBIERNO 
DEL DF, MARCELO EBRARD, DURANTE LA ENTREGA DE PREMIOS DEL CONCURSO DE 

ENSAYO CAMINOS DE LIBERTAD, AUSPICIADO POR GRUPO SALINAS FOTO 
FRANCISCO OLVERA 
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La muerte del rector destituido de la Universidad de Guadalajara, Carlos 
Briseño Torres –todo apuntaba a un suicidio– hace emerger nuevamente los 
perfiles sombríos del funcionamiento de universidades públicas dominadas 
por grupos mafiosos que controlan la vida académica (promociones, plazas, 
cargos, entre otros puntos) y ejercen los presupuestos que provienen del 
dinero colectivo con absoluta opacidad e irresponsabilidad, supuestamente 
amparadas esas operaciones faccio- sas por aires de autonomía que en esos 
casos significan corrupción, discrecionalidad e impunidad. 

Briseño fue parte distinguidísima del grupo que durante décadas ha 
controlado a la UdeG, el encabezado por Raúl Padilla López, y envuelto en la 
aureola de ser uno de quienes más solían elogiar y proclamar lealtad al jefe 
máximo fue convertido, en 2007, en otro más de los rectores peleles del 
padillismo. Briseño, sin embargo, tejió alianzas con el gobernador formal del 
estado, el acólito Emilio González Márquez, y el mandatario real, el cardenal 
Juan Sandoval, más un sector del priísmo, del que destacaba el abogado 
Arturo Zamora, quien había sido candidato a gobernador de la entidad por el 
PRI y hoy es diputado federal por ese partido (para ayudarle en ese proyecto, 
el entonces rector llevó a Guadalajara al periodista Marco Levario, para que 
le ayudara a “manejar” medios de información, sobre todo nacionales). 

Con esos emplazamientos, abrió las puertas a la cúpula clerical, abrigó la 
esperanza de ser candidato a gobernador por el PRI en la siguiente elección 
y declaró una extraña guerra contra su re- ciente tutor, con quien había roto 
a partir de las instrucciones que éste le había dado para tratar con sentido 
protector el asunto de un médico especialista en trasplantes al que habían 
pillado en irregularidades administrativas relacionadas con la operación 
clínica de esa universidad. La desproporción en la pelea era evidente, pero 
Briseño transitó hipnóticamente ese tramo, confiado en sus presuntos 
aliados, atenido a una hipotética razón jurídica que le asistiría cuando el 
Grupo Universidad lo destituyera y él acudiera a instancias judiciales 
federales. Finalmente, perdió de calle, fue depuesto y la justicia federal no lo 
restituyó. 
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Pero la historia de ese pleito solamente hace luz (mortecina) sobre una 
realidad cotidiana, constante y, hasta ahora, impune, la de los grupos 
políticos universitarios que se han encaramado en las casas de estudios 
superiores y han pervertido sus funciones, instaurando camarillas basadas 
en la mediocridad leal e impedido el desarrollo libre de la creatividad, la 
crítica y el auténtico compromiso social (las elites que dominan a las 
universidades de Guadalajara y de Colima se han especializado en aparentar 
posturas progresistas e incluso izquierdistas, cortejando a intelectuales 
mediante múltiples métodos y usando el presupuesto venido de lo público 
para fintas culturales y artísticas varias). 

Justamente cuando el asun- to de los dineros públicos, su captación y su 
reparto están en el centro de la atención ciudadana, es necesario plantear la 
importancia de que haya verdaderas auditorías (plurales, confiables, 
cotejables) en esos centros de estudios y que dejen de ser anacrónicas 
cuevas presupuestales manejadas a contentillo por estructuras políticas 
formadas en muchas ocasiones por grillos, porros y profesionistas grises, 
pero manipulables. Esa realidad universitaria secuestrada o adocenada 
existe en muchas partes del país y, desde luego, en instituciones nacionales. 
Si la muerte de Briseño ayudara a analizar y corregir esos temas, podría 
considerarse que ese desenlace lamentable habría servido para algo más 
que para demostrar el terrible destino fatal al que, entre soledad, frustración 
y fracaso extremo, llevan esos forcejeos universitarios por el poder mafioso. 

Astillas 

Se ha producido una serie de descalificaciones internacionales a la manera 
como ha manejado la crisis económica quien todavía el año pasado 
fanfarroneaba con ser el capitán de un barco de gran calado al que 
emocionaban los retos y dificultades fuertes porque así podría demostrar la 
habilidad propia y de su equipo de reacción inmediata ante catarritos...  
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El berrinche felipista por esas descalificaciones se ha expresado a través de 
Carstens, tratando de refutar al Nobel Stiglitz y, de manera tragicómica, por 
la vía de alguien que dice ser secretario de Desarrollo Social del gobierno 
federal y que ha recomendado al citado premio Nobel que “mejor se ponga a 
leer un poquito más de México”... Vicente Reyes de León considera “respecto 
de las trascendentales coincidencias que reveló Calderón, entre el 
astronauta José Hernández Moreno y él mismo, que hay una más que no se 
dijo: los dos han viajado al espacio exterior, sólo que uno de los dos sigue en 
la luna”... Demetrio Sodi propone construir “dos deprimidos” en la delegación 
Miguel Hidalgo. Uno de ellos podría suponerse que está en Los Pinos, y ¿el 
otro?... La PGR está muy activa en la indagación del oscuro incidente del 
robo de cheques de caja para liquidar a trabajadores del SME, que por 
muchas razones ni siquiera podrían ser cobrados, y de los posibles sabotajes 
que habrían provocado problemas de servicio eléctrico en algunos lugares 
del estado de México... Otra vez, desorden peligroso en el Zócalo, ahora por 
la cancelación apenas anunciada horas antes de un espectáculo multimedia. 
Quienes no se enteraron con oportunidad de esa decisión, se toparon con 
agentes federales, miembros del Estado Mayor Presidencial, vallas y otras 
formas de entorpecimiento del tránsito ciudadano. Todo es a cuenta del 
desfile de caballería y carros alegóricos con que el calderonismo tratará de 
aparentar que de cierta manera conmemora y enaltece un aniversario más 
del, gulp, movimiento revolucionario... Y, mientras los líderes de las 
principales bancadas legislativas reparten con Los Pinos el pastel de los 
nuevos ministros de la Supremamente Corta, ¡feliz fin de semana, con la vista 
puesta en el acto del domingo en el Zócalo, luego que AMLO ha terminado su 
larga gira por Oaxaca! 
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